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Juan Morano Cornejo, consejero regional provincia de Magallanes 

“A mí me asusta el hidrógeno verde” 
-La falta de infraestructura habilitante, el lugar en donde se emplazarán estos proyectos y los cambios 

geopolíticos a nivel mundial lo hacen dudar de que todas las iniciativas se concreten. Morano se muestra 
más partidario de la instalación de data centers y transformar a Magallanes en una región líder en ciencia. 

  

irc Sept Leyla depróximo pelos disectoios, 
Le parece una aberración [E egintaty,sepuedencamblar 
que el Core de >matanasigulern Entonces hay ds Taltade voluntad aparentemen taitnde aut osos. Magallanes es eúnico HS      regionalessonmeros receptores que no tenga sesión 

de os proyectos que portal. Basta cl próximo 24 Mejorar la calidad 
Eobernador regional no le gusta Ea educativa 
úorqueloconsiderauna mentira . de febrero. “Estamos Ejerció por más de 20 años Yun desconocimiento profundo a como docente en diversos esta. 
dela ey que rige a este cuerpo. Perdiendo la mejor época blecimientos de Punta Arenas y 
colegiado. Juan Morano define del año para trabajar y fue profesor en la sede regional 

de la Universidad Técnica del 
Estado, hoy Universidad de 
Magallanes. En sus años de 
parlamentario fue integrante 

¿de la comisión de Educación de 
la Cámara de Diputados cuando 
se aprobó el proyecto de Nueva 
Educación Pública, Durante el 
transcurso de está entrevista 
saca arelucir que en susaños de 
jelecomunalconstruyóelnuevo 
Liceo María Behety, que renovó 
todoel mobiliario escolar entre 
las cosas. 

Hoy desde su función como. 

que él es puente entre la ciuda: 
danía yla máxima autoridad ma- 2V2M2A1 en. los temas 
gllnia y que hará odo lo que urgentes”, hace ver. Esté en sus manos paa que sus 
rupuestas can idas y tomadas cnconsideració por orge Fla 
“Yo puedo hacer un proyect, conversarconel gobernador lo. conversensbreeltema Fltema. 
ue o puedo hacer es poncrlo noes simplemente votar. Cada nubla vezque tayaumtemarelacondo 

Se muestra sorprendido de alturtsmoesteonsejnono vaa. 
las declaraciones vertidas por poder estar nl sesión, ya que 
“algunos de sus colegas que se ale bliganesta uranerado Fieganahublardealglmproyes- e picno, polo tato, na pudras 
to porque puede ser causal de reirarte slo un momento” 
inhabilitación “Una cosa esque — “Yo voya exigir que secum- Consejero Regional quiere aunar 

yo hable contigo, que hable con _ pla la ley. No es Solamente fis- Auerzasparaun gran pacto por la 
Alguien que pueda darme luces  calizar lo que hace el Ejecutivo, educaciónen Magallanes, laca, Sobre un tema y otra cosa esque — hay que fiscalizarlo que hacemos . El exalcalde puntarenense y ahora consejero regional conversó asucriterio, presenta un proble" 

  

Jo gestione, intermedio Hlegue nosotros”, asegura Morano, . por más de una hora con El Magallanes. Fa más profundo que lalala de hastacl soborno” explica. quientrascincnaños es último infrasructura:la calidad. Cagoderepnesentaciónpopalar — Está cansado delas decara- “| gp Responsabliza alas admi- 
- ¿Qué diferencia a este. regresaalrucdo plc. cionesdcalgunoscansejersque EL EoDierno del nistraciones municipales de 

Consejo Regional del anterior? indican quela principal falencia. Presidente Boric va a los problemas de infraestruc- Seobseros que es un consejo — - ¿La postura dela Demo- del Core es lalala de Escal E Fira que presentan os oslgios 
plagado de exautoridades, se. cracia Cristiana con la admi. ación, siendo que la principal PaSar ala historia por recientemente traspasados al 
Podría presumir experiencia. . nistración de Jorge Flles va a atribución de este cargo es fis varias cosas, entre ellas — Servicio Local de Educación "o ero que la imprenta ser similar a la existete con alzar asacciones el gobierno Piblica 
es distima enel sentido de que el gobierno de Gabriel Boric? . regional Le parece unaaberra-. 12 YefOrma previsional, 
la gente percibe que hay una. "Si nosotros entramos, a- ción que el Core de Magallanes - nolo veo pasando ala - ¿Cuales serían las pro: maneradeaercarsealostemas mos a entrar a colaborar. Nos seael nico que notengasesión hystoyia roy hidrg puestas para mejorarla ca. 
deformadistina No anrompe-  Ineresaque Magallanes se desa- hasta el próximo 24 de febrero. Bistoria por hidrógeno gag educacional de Maga. 
dora, notan disruptiva,sinoque . roll quela gente tenga mejores “Estamos perdiendo la mejor verde”, sentencia. Tanes? 
ojalá las políticas scan fruto de - condiciones y para eso hay que — época del año para trabajar y ——————————— "Tenemos que hacer un 
Ja conversación y delconsenso”. . trabajar juntos desde dentro"... avanzar enlos temas urgentes”. diagnóstico. Hay quesaber cuán- 

La idea de que llega a un Nocomparteel criterio de ¿Qué hacer para solucionar y eso no es lo que está suce- tos alumnos vulnerables tengo, 
Core más experimentado no la. que las comisiones del Consejo el tema del 80%? Es uno de los diendo ahora. La Cormag lleva. cómocstánllegando, cuántos se: 
comparte del todo. Para esto. Regionalsean/ideradas sólo por “urgentes” que Morano busca — funcionando un par de años y desplazan entreotras preguntas. 
ejemplifica "Siyosoy unempre- . personas afines lla administra: resolver. “Esta explicación de no conccemos ninguna gestión — para poder tener la fotografía 
sario delmundo turístico y se a. ción de Jorge ls. "Nosparece _ que os dos pagos yla Dipresno eficiente. de la educación pública de la 
a discutir el plan de promoción — quehay gente vallosaenelsector son muy reales”, advierte. De “Creo que esto de sacar la. región. Hay que saber por quéa 
turística dela región, ¿quétengo _ que hoy día integra la oposición . inmediato pregunta: “¿Cómo lo . plata dea fiscalización pública, los alumnos de Cabo de Hornos 
que hacer? No sólo abstenerme, hicieron en Iquique? ¿Cómo lo. queestáradicadaenel8%, tras" les vamejor quealos de Natales, 
sino que salir de lasala. Nopue- hicieronen Metropolitana? el8% pasando Solamente al privado s¡es que les va mejor. Hay que 
do participar» siquiera cuando se ha ejecutado correctamente _ para que ejecute el gasto, ya es. involucrar los padres enla edu- 

  

en casitodo el país poco transparente. Más allá que cación y ala comunidad, hay que 
Una de las soluciones que sehagaperecto(... Espero que . cambiar ese concepto y volvera. 

plantea Morano es licitar el sea una decisión que podamos que ea de la comunidad la que 
  

  

Se necesita personal de Obra, Prevencionista AS y a e. TI. cn da Ielacia. 
5 de la división encargada de en- ¿Por qué no pescamos los de Riesgos, Técnicos de Topografia o Ingeniero | regar ls recurs prepare lis. - Algunos consejeros cri celares y ls iegramos ala 

Geomensor con (4 años experiencia), Jornales, contratos. can el por qué las empresas — educación? Se pregunta Morano, 
PAC (2 años de experiencia), Ingeniero en privadas van a decidir en qué — quienconsidera queen un futuro. 
Construcción o Constructor Civil (4 años -¿Cudles su opinión respec- gastar fondos que sonpúblicos. — cercanola inteligencia artificial 

to a que la Cormag asuma por. “Exacto, pero además si vaaserusadapor todos, Creene- de experiencia) para obra a realizar en la | '94quelaCormagasumapor “Ex A o 
comuna de Porvenir, reales interesados enviar | ¿Tas organizaciones sociales entregarle dinero ala sociedad a usarla IA con las barreras y curriculum al correo: y voluntariados que antes pos-  civila través dela Cormag, uno precauciones necesarias. “Hay. 

Tulaban a los fondos del 8%? delos miembros dela sociedad — queusar la modernidad paraeso, 
postulacionespugiSGgmaiLcom “La Cormag, por lo menos civil debería decstarsentadoen _ Sino lo usamos vamos a perder     en el ideario o en la mente de elirectorio. Dicen que hay que — nosotros” opina. su Juicio, sto 

muchos, erala antigua Cormag, esperar hasta la conformación — sienta las bases para convertir  
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Magallanes, domingo 19 de ner de 2025/51 

Selicitará por segunda vez 

Estudio arqueológico del 
terreno para el Centro 
Antártico Internacional 
costará $232 millones 

-Esto busca evitar que la obra una vez iniciada deba 
ser paralizada por el hallazgo de restos fósiles. 

O 

  

Se mostró ablerto a que las presidencias delas comisiones no scan todas ocupadas por los adheren- 
    es a Jorge Flles. 

PLAN DE ZONA EXTREMAS 
«Tengo entendido que used ue yo dels que 

se mostró molesto por no conocer el Ustado de los. 
proyectos del Plan de Zonas Extremas. 

“Sí perotambién dafandíahímismo que os con 
sgjerosrginales de sumomento no participaran. ¿Se 
hizo participación ciudadana? Se hizo. Y, or lo tanto, 
sicuslquiera de nosotros ice desconseerlo es culpa 
nuestra L.] Los Cores tomaron elacuerdo de noir 

Eso se puede utilizar como argumento para no 
entregarles en listado. 

"Osea, para min. Yovengo llegando, Entonces, 
yo pedí quese me levaran las actas de as reuniones 
las que se discutieron los lamas, O ea, sino me 
quieran decir cuáles son, voy a pedir as actas de 
Cuando se discutieron. Pero, no me preocupa mucho 

porque ese plan tiene que pasar por el Consejo. Yo 
£ento qu es un plan que nova ener ninguna nota 
ningún color que provoque el riesgo depordertodo, 
Tenemos que genera un consenso tan bueno como 
el quese hizo en La reforma previsional que permita 
que lo aprobemos de lerma unánime 

  

¿Cuáles sonlos cinco proyectos que íosideben 
estar en est plan? 
Terminar el proyecto ea Costanera, construir 

el camino que abra e errtcrio de la pañínsula de 
Brunswick, el CentroAntáicotenequeestar_]Debe. 
haber un gran proyecto, nosé ni cmo llamarlo, para 
o abrir a polémica, pero debe haber un lugar apto 
parajuntar a veinticinco mil personas bajo el techo 

a Magallanes en una región de quenovana pasar ¿Túcreesque, —— -¿Cuántos serían? 
ciencia”. en el humedal de Bahía Loma, — - “Nosé, perola autoridad 

van a haber torres de aerogene. . debe decir cuánto puede ser el 
¿Hidrógeno o data center? — radores? salto poblacional que nos po- Se muestra escéptico a la demos pegar. Sila decisión mo 

lMegada del hidrógeno verde a - Lo veo dificil no imposl=  essólosiimpactaenmedicam- 
Magallanes, considera que es ble, pero con mucha pelea. — biente allí, sino cómo va a im- 
más plausible la instalación de — "Claro perositóledicesque pactar nuestra calidad de vida, 
datacenters enlaregión, debido más corramoslos 50 Kilómetros, . nuestra forma de vida. Para mí 
a las condiciones climáticas e seacabóel problema Entonces, . el impacto mayor es ese, ¿Vaa. 
hídricas de la Patagonia chile- mi pregunta es: ¿Por qué esa — generarbuenos empleos? ¿Vaa. 
a. “Impacta 10 veces menos. 

y produce 10 veces más. A mí 
me asusta el hidrógeno verde”, 
declara. 

= ¿Por qué le asusta? 
Porque si seva a hacerlo 

que se dice que se va a hacer, faltan espacios para miles de 
muevas habitantes y no está la 
infraestructura. Dicen que los 
proyectos en 3 Saños estarían. listos paraoperar: ¿Dónde están. 
lascalles(.. Creo que hay unos 
proyectos Valiosísimos que sí están avanzando, pero de un 
tamaño bastante más normal, 
mientras que esos megapro- 
yectos que aparecen instalados zonas que dificilmente van 
Jograr instalarse” 

deluces”. 

- ¿Por qué cree que estos 
megaproyectos podrían no 
resultar? "Las megaproyectos yocreo 

empresa que quiere hacerlo no. 
los corre? ¿Cuál es el objetivo 
que hay detrás de eso? Cuando 
le dicen al Proyecto Dominga 
que en esa bahía no lo pueden 
hacer, pero sí en una más all, 
y nose traslada, es porque algo 
está pasando, Tal ez el interés 
esdistimoaejecutaroestán gas- 
tando as plantas que tienen para 
estudios paraprospeeción,pero. 
notienen paraejecución,queson 
montos bastante distintos (.) Yo 
reo que hay estudios que están 
funcionando, que son proyectos 
queestánavanzando, y hay otros 
que son simplemente voladores 

-Delos ocho proyectos que 
se han anunciado a través de 
los medios, ¿cuántos cree usted. 
que se van a concretar? -*Yo creo que debieran con- 
eretarse aquellos que la región 
pueda soportar”. 

generar mejor calidad de vida 
enla familia? Esas son as cosas 
que a mí me importan”. 

Con la llegada de Donald 
“Trump y la revalorización del 
mercado del carbón en Buro- 
pa como consecuencia de la 
invasión de Rusia a Ucrania 
ve que el tema del hidrógeno 
verde podría perder fuerza, 
incluso tiene la sensación de 
que Gabriel Borle ya no está 
tan involucrado en el H2V co- 
mo lo estaba en un comienzo, 
“El gobierno del Presidente 
Boric va a pasar a la historia 
por varias cosas, entre ellas 
la reforma previsional, no lo 
veo pasando a la historia por 
hidrógeno verde”, sentencia, 

“Siento que la conjunción 
histórica de hoy dice que el 
hidrógeno verde seapaciguó”, 
cerró su reflexión en torno al 
hidrógeno verde el cual añfi 

El Centro Antártico In- 
ternacional se ubicará en 
una zona a orilla de playa, 
en donde es plausible que 
existan conchales u otros ves- 
tigios dejados por los pueblos 
aborígenes que habitaron el 
Sector de Punta Arenosa en 
el pasado. 

Este tipo de hallazgos 
cuando son descubiertos en 
plena construcción de las 
obras obligan a parar las 
faenas hasta que el Consejo 
Nacional de Monumentos 
Nacionales determine si los 
vestigios deben ser o no con- 
siderados como patrimonio, 

La extensión del Metro 
Valparaíso Quillota-La Cale- 
ra, la reparación de la ruta 
a San Pedro de Atacama, la 
construcción del Hospital 
de Puerto Varas, son algunas 
de las obras públicas que a 
nivel nacional se han visto 
retrasadas por hallazgos ar- 
queológicos. 

Precisamente esto es lo 
que la Dirección de Arqui- 
tectura del Ministerio de 
Obras Públicas busca evitar 
enla construcción del Centro 
Antártico Internacional, pro- 
yecto que se viene trabajando 
desde 2017 y que ha sufrido 
varios embates alo largo de 
los años, ya que en varias 
oportunidades la licitación para su edificación fue de- 
clarada desierta y se tuvo 
que actualizar y adecuar el 
diseño original 

Para esto se destinarán 
$232 millones para finan- 
ciar un estudio arqueológico 
en los terrenos en donde se 

emplazará este centro de 
investigación antártica 

La licitación para reali- 
zar este estudio fracasó por 
primera vez el pasado 27 de 
noviembre de 2024, ya que 
la oferta quedó desierta. El 
20 de diciembre pasado se 
publicó por segunda vez y las consultoras interesadas 
tendrán hasta el próximo 27 
de enero para postular. 

¿Qué deberá de 
detectar el estudio? 

La consultoría especia: 
lizada deberá realizar las 
labores de inspección visual, caracterización arqueoló: 
gica y, de ser necesario, el Fescate arqueológico, junto 
con la solicitud de permisos 
de intervención arqueológi- 
ca, entrega de los informes 
correspondientes a los tra- 
bajos ejecutados y/o toda la 
documentación y estudios 
necesarios para su ingreso 
al Consejo de Monumentos 
Nacionales (CMN). 

Este estudio determinará 
en qué sectores y a qué pro- 
Tundidad existen vestigios 
del pasado, qué antigúedad 
tienen y de qué tipo son. 
Además, deberá entregar un 
protocolo de cómo debe ope- 
rar las empresa encargada 
de construir el Cai en caso de encontrar restos arqueo- 
Tópicos. 

“Es necesario que demos 
más certeza, de entregar más 
información, que muestro pro- 
yecto esté mejor definido”, Señaló el director nacional de 
Obras Públicas, Boris Olguín. 

  
Imagen referencial de cómo será el Centro Antártico Internacional.
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